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《吕梁日报》创刊 50周年，应约写几句。追

忆长者，资历尚浅；激励后人，水平不够。只能

简单谈一点报社生活的些许琐事，对一段生活

经历的追忆，也算“青葱”岁月的怀念。

一花一草，皆有灵性。于我而言，如果人

生也有花期，吕梁日报社的四年，“最是山花烂

漫时”。

考

写的文章变成铅字，报纸上发表，对我来

说，不敢想的事。吕梁报社的门不高，但是感

觉里面很神秘。

《吕梁日报》之前是小报，2001年要改成大

报。2000 年年底，报社公开招聘记者，我偷偷

报名。

之所以是偷偷，因为彼时，我在吕梁电视

台工作，在《记者访谈》栏目，一周一期。从采

访到撰稿包括后期的制作，狼狈不堪。

报社和电视台，隔河相望。记者采访，彼

此熟悉。考上还好，考不上脸上挂不住。

顺利入围，应当感谢电视台工作经历。具

体考题，已经忘记，记忆中有一些吕梁经济社

会发展方面的内容，比纯粹的生手，自然熟悉。

面试时候，分管副总编辑高丽萍问了个问

题，你在吕梁电视台，为啥要到报社？我想了

想，“相比较而言，报社对记者的文字要求更

高，我想在这方面锻炼。”高总笑笑。

顾及了电视台，又表达渴望入职的心情。

这样的回答，没有漏洞。

入职新单位，因为“同门”，几个人自然亲

近。大多数的进记群部，有几个进了总编室、

政教部。当时记群部有两位副主任，一位是闫

广明，一位是任昱。

现在想想，都是二十多岁，血气方刚。干

活不累，喝酒“死杠”，都是些不省事的主。

不管怎样，我们算进入报社的这扇门。

稿

报社记者，写稿为主。

办公室在四楼，很大的一个家。没有电

脑，没有手机，一摞稿纸，一支笔。每天的工

作，不是采访，就是写稿。

之前电视台一直做批评报道，改版的第一

张报纸，我发表了在《吕梁日报》的第一篇稿

子。商户缴了钱，商铺几年修不起来。采访

时，开发商说，“买盐的钱打了醋”。这句话成

了这篇文章的标题。

这个阶段，报社对批评报道非常宽容，没

有特殊情况，不会毙稿。记者责任感强，是不

是“铁肩”，不知道，“道义”一定要担。那个年

代，资讯尚不发达，民生诉求表达没有更多渠

道。记群部挂了许多锦旗，都是当事人送的。

有一个河南包工队到年底结算不了工钱，

生活无着。采访工人，贴了饭钱。事情解决，

工人送了一面锦旗。送旗的事我们事先并不

知道。

“赠人玫瑰，手留余香”，印象中，纯真年

代，这也是对记者最好褒奖。

写稿也累。

有一次和永文相跟，搭乘公交。先到交

城，然后一路采访，前后大概一个月，中途只有

短暂的休整。白天采访，晚上写稿，传真传回。

因为年轻，我们不觉得累。

办公室 6个人，大多抽烟，只有贺瑞娴一个

女同志。看着白纸，实在下不去笔，瑞娴说，

“谁抽支烟，来点灵感”！

众人大笑。

去岚县，去石楼，去交口，都是些偏僻的地

方。坐上公交，晃晃悠悠。出发时也没有主

题，去了现采现写，不懂得也不愿意偷懒。好

多时候，宾馆工作人员都成了熟人，去了直接

开门，然后补办手续。

发稿量自然不少，报社薪酬改革，多劳多

得，工资自然可观。

酒

吕梁报社的日子，酒是生活一部分。因为

酒，日子酣畅淋漓；也因为酒，青春恣意挥洒。

炳忠人称“郭一指”，每次喝酒，三两口杯，

“先下一指！”，气势上先把人吓住。有一次喝

酒，醉眼朦胧，对我挑衅，“写稿我不行，喝酒你

不行！”

我说，“你可以说我写稿不行，喝酒不能说

不行”。其实自己清楚，写稿半斤八两，喝酒真

的发憷。五大三粗，咱肚子满了，他的还在底

上。

晓利说，写稿如喝酒，入口难，结束后感觉

不错。

雅萍结婚，我们几个年轻人和领导们坐在

一桌。按说这样的安排，放在其他单位，肯定

不妥。在吕梁报社，好像也没那么多讲究。

酒喝的不少，有人开玩笑。“你们几个，谁

心里有事”？心里明白，都是高兴的事，喝酒是

情谊。

瑞娴准备结婚，男朋友是高中同学，战斗

机飞行员。第一次和我们见面，我们作为娘家

人，气势上自然不输。知道我们是报社的，小

伙有些拘谨，不善言辞，再加上酒量一般，几杯

酒下肚，腿就发软。炳忠不依，“就这？如何每

天翱翔祖国的蓝天”。瑞娴想笑，不能。

喝酒时候，最能敞开心扉。与其说喜欢，

其实是喜欢那样的氛围。谈日子，谈人生，也

谈工作。有人的地方，就有江湖，报社给予我

们的宽容，让我们有了“沧海一声笑”的豪情，

“坐井说天阔”的浪漫。

离开吕梁，每次回离石，如果方便，相熟的

还要一起聚聚。酒味醇香，情谊绵长。

情

2004年，我考入山西日报，进入阳泉分社。

同时离开的还有建华，她进入忻州分社，

后来回了政法部。

我俩同时辞行，报社全体人员请我们吃了

顿饭，送了个纪念品，这份情谊，一生难忘。

事实上，吕梁日报时间不算长，但是在情

感上，一直觉得这曾经是自己的家。

报社的领导，基本没什么架子。从社长到

部主任，有啥事情，敲门就说。后来我到了山西

日报，也是这种情况。后来想想，也许这就是新

闻单位的传统，不像行政单位，那么多讲究。

山西日报吕梁分社要年轻记者当通讯员，

高丽萍副总编辑积极推荐，这段经历，让我对

山西日报采写风格有了了解。推荐之前，高总

没和我说过，这是对年轻记者的提携之情。

一晃十多年，和吕梁报社的同志，还是那

份情谊。昔日的领导和同事到阳泉，把酒言

欢，不见生分。一块的战友，久不见面，电话里

面，吆来喝去，全是亲昵。

最是山花烂漫时！

在吕梁报社 50 年的历程中，我相信，有许

许多多有同样经历的人，岁月轮回，时光流转，

静水深流下面，对这个家庭的爱，是永远不变

的情怀。

为她，送上最深沉的祝福。生日快乐！

（作者现任山西日报阳泉分社社长）

最是山花烂漫时
□ 白雪峰

一年春做首，万事行为先。3月 7日，离石

区委巡察办全面吹响集结号，厉兵秣马，以昂

扬精神拉开“纪律作风大整顿”的序曲。

吹响集结号，奏响政治理论学习最强音。

针对理论学习有差距。学习中做到，第一要保

持饱满的学习兴趣和热情。其中最首要的就

是保证充足的理论学习时间。雷锋讲过学习

要发扬“钉子精神”，时间是挤出来的。对于党

员干部而言，学习应该成为一种需要、一种追

求、一种自觉行为。第二要深入思考从而深刻

理解。习近平总书记强调：“学习与思考、勤学

与善思是相互联系和相辅相成的，不可把二者

割裂开来。”学习的过程实际上是一个不断思

考认知的过程，只有针对性的深入思考，才能

确保学有所得，学有所获。正所谓“学而不思

则罔，思而不学则殆”。这是保证学习效果的

关键所在。第三要把理论所学与日常工作有

机结合起来。学习的目的是解决问题。要带

着问题学习，缺什么补什么，差什么学什么，从

而提高能力，提升境界。只有做到理论与实

际、学习与运用、思想与行动相统一，才能提高

思想境界、提升工作能力、提升理论水平、提高

综合素质。

找准切入点，筑牢“以人民为中心”主阵

地。针对精神懈怠的问题。精神状态实际上

是工作责任心、事业心的综合体现，说到底是

为民服务的问题。工作中应该有堪当大用的

自豪感，更应该有不辱使命的危机感、责任

感。要勇于从追逐名利的世俗思想中解脱出

来，要勇于从平平淡淡、不求有功但求无过的

无为思想中解脱出来，践行初心使命，强化为

民情怀，及时校准精度、加大力度、提高满意

度，拉近与群众的情感距离，增进与群众的血

肉联系，切实解决群众急难愁盼问题。

打好“组合拳”，充分彰显担当的利剑作

用。针对工作作风不严不实的问题。习惯于

接受“耳提面命”，照抄照搬上级的精神，表现

在工作思路、方法上，开拓性不足、主动性差。

作为党内监督利剑，敢于担当就要求干部在工

作过程中严肃履行党内监督职责，严格按照党

内法规规定的方式和权限、依纪依规依法开展

监督检查。日常工作中要敢讲话、讲真话、讲

实话、干实事、求实效。坚持以党性立身做事，

敢于坚持真理，善于独立思考，坚持求真务

实。要认真履职尽责，聚焦巡察对象发现问

题，在形式主义官僚主义、违规公款吃喝、餐饮

浪费等歪风陋习上用力，在持续整治群众身边

腐败问题，打击黑恶势力及“保护伞”上碰硬，

在强化巡察成果运用，做实做细“后半篇文章”

上较真，以严肃的政治监督维护政令畅通、令

行禁止，不断消除贯彻落实中存在的“温差、落

差、偏差”。

校准风向标，发挥“火车头”示范带头作

用。针对带队伍能力不强的问题。表现在对

人员管理上，存在好人主义思想，表扬的多，

批评教育少。纪律如平原放马、易放难收，作

风如逆水行舟、不进则退。坚持高标准严要

求，打造忠诚干净担当的铁军队伍。在强自

身，带队伍上做到真管真严，敢管敢严，长管

长严；敢于负责，善于负责，决不失职，不做老

好人。严防“灯下黑”，批评与自我批评做到

红脸出汗、治病救人。推动党员干部持续向

党的性质宗旨、初心使命、光荣传统、优良作

风回归。确保“治权之权”不被滥用、反腐“利

剑”永不蒙尘。

业 探 讨务
TANTAO

踔厉奋发砺精兵 笃行不怠勇担当

本 报 讯 （记 者 王
涛） 近期，市邮政管理局

高度重视，积极研究、迅速

行动，采取多项措施，扎实

做好邮政快递行业疫情防

控工作。

市 邮 政 管 理 局 印 发

《关于进一步加强吕梁市

邮政快递业疫情防控工作

的紧急通知》，要求企业进

一步做好生产作业场所、

营业场所、办公场所、运输

工具、进港邮快件的消杀

工作，尤其是对进港快件

争取做到三次消杀（车辆

进港一次、包裹分拣一次、

包裹投递一次）；建立疫情

防控检查台，设立消杀台

账、人员出入台账、核酸检

测台账等，并对进出营业

场所人员进行“三码”联

查。他们积极协调市卫健

委，对全市邮政快递从业

人员开展每周三次免费核

酸检测工作，并要求寄递

企 业 将 从 业 人 员 疫 苗 注

射、核酸检测情况定期向

市局报告；及时更新防疫

物资储备，配备与生产规

模相适应的消杀设备，全

面提升全市寄递企业疫情

防控意识和水平。

市邮政管理局成立由

局 领 导 带 队 的 督 导 检 查

组，对离石、柳林、中阳、方

山四县（区）分拨中心、营业网点开展专

项督导检查。对检查发现的问题要求企

业立即整改，对落实防控工作不严不细、

屡教不改的企业进行严厉查处。
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本报讯“子弹嗖嗖地从头顶穿过……当时

我们只有一个念头，即使牺牲，后面的战士也一

定要拿下对面的高地。”3月 13日，参加过对越防

御作战荣立二等功一次、三等功两次的老战士

尚海生正在为孝义市双合格应征青年讲述战斗

故 事 。 大 家 围 坐 在 老 兵 周 围 ，聆 听 的 津 津 有

味。孝义市紧紧围绕“忠诚维护核心，矢志奋斗

强军”主题，精心组织 2022 年春季预定新兵役前

教育训练，着力打牢预定新兵思想根基，助力预

定新兵迈好军旅“第一步”。

孝义市征兵办一直以来坚持国防动员工作初

心不变，牢记征集优质兵员的使命，既在征集高素

质青年上做文章，也在入伍衔接上搞特色，高效推

进各项工作保质保量的完成。役前教育训练按照

“模拟化组织、正规化训练、封闭式管理、全程化淘

汰”的原则，集中在市民兵训练基地组织，内容涵

盖政治教育、队列训练、体能训练、条令学习、身体

筛查等方面，通过军队训练管理，进一步端正预定

新兵入伍动机，提高入伍适应能力，强化国防意识

和依法服兵役的观念。

“已经开训 2 天了，集训明显感觉有意义，更

锻炼人，尤其是立功受奖官兵的现身说法，更坚定

了我们投身军营的初心。”二次入伍的大学生应征

青年王溥 高兴地告诉笔者。

“1936 年东征红军在孝义

兑九峪战斗，当时的战斗异常

的 惨 烈 ，是 毛 主 席 亲 自 指 挥

……”孝义市红色记忆馆馆长

李恩魁正在为应征青年讲述先

辈初心故事。近年来，孝义始

终传承红色基因，不忘初心，依

托市国防教育基地、数十个红

色景点和红色记忆馆持续开展

全民国防和红色教育，大力营

造出浓厚的拥军优属氛围，每

年数千名适龄青年参加兵役登

记，数百热血青年奔赴军营，建

功军营。

“邀请参战老兵、功臣模范

深入到预定新兵中间，讲战例、

讲军史、讲传承，通过组织预定

新兵学唱《领航》、拍摄 MV、讲

授“永远不变的军魂”主题党课

等形式，进一步坚定他们参军

报国的理想信念，不断提升“一

人参军、全家光荣”荣誉感、使

命感。”市人武部部长李义生介

绍。

“淬火不仅仅是军事素质的锻炼，思想上更接

受了水与火的洗礼，追寻先辈的初心，聆听老兵们

的故事，这样的役前训练我们喜欢。”大学毕业生

张静波在台下听的津津有味。

“ 孝 义 63 年 无 责 任 退 兵 的 荣 光 将 一 直 延

续。再过几天，他们将踏上征程，去祖国最需要

的地方。”市人武部政委白志刚说。据悉，今年

春季，孝义 2 名退役士兵选择二次入伍，有 3 名

优秀党员应征入伍，大学生毕业生和大学生比

例逐年提高，全市拥军优属工作再创佳绩。

（王海明 马慧鑫）

孝义市多举措助力预定新兵迈好军旅“第一步”


